



¿El Acuerdo de Paz se materializa en el Plan Nacional de Desarrollo?

5 apuestas

1 Aunque resumida y dispersa, sí existe una narrativa de la implementación
El PND contiene 3 páginas en las que de manera muy resumida se presentan las apuestas del Gobierno por cada punto del Acuerdo.

2 Hay más recursos para la implementación
16% crecieron los recursos comprometidos a través del Plan Plurianual de Inversiones frente a lo que ocurrió en el Gobierno Duque.



El PNIS pasa de contar con 46 mil millones de pesos a **1,4 billones***



83% del total de los recursos se destinarán a la **Reforma Rural Integral**.



130% se incrementaron los recursos destinados al ordenamiento social de la **propiedad rural y el uso del suelo**.

3 El Gobierno le apuesta a cumplir con los compromisos en materia de tierras
El PND incluye algunos artículos que buscan agilizar el proceso de adjudicación e indicadores que facilitan el seguimiento al cumplimiento del Acuerdo.

4 Promueve una política de drogas más cercana a lo establecido en el Acuerdo, pero sin mayores detalles ni indicadores para medir su éxito.

5 Sí hay medidas para avanzar en satisfacer los derechos de las víctimas



Se **propone articular programas** como los PDET con procesos que surjan en el marco de la JEP y la Unidad de Búsqueda de Personas Dadas por Desaparecidas.



Se establecen **mecanismos para coordinar** el Sistema de Justicia Transicional del Acuerdo con entidades del Gobierno.

*Estos datos salen al comparar los Planes Plurianuales de Inversión de gobierno Duque y gobierno Petro; no de recursos ejecutados. Según información del gobierno anterior entre, 2019 y 2021 se ejecutaron 1.9 billones de pesos en todo el punto 4. Fuente: https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Politica%20de%20Victimas/Infome_de_implementacion_en_2021.pdf

5 preocupaciones

1 Deja por fuera indicadores que son fundamentales en la implementación

- ✓ Establece la meta que el Gobierno debe alcanzar en los cuatro años frente a cada una de las metas trazadoras del Plan Marco de Implementación.
- ✓ Propone hacer un cruce entre los distintos pilares del Plan Marco y las transformaciones establecidas en el Plan de Desarrollo, buscando la integralidad del Acuerdo.



Deja por fuera indicadores fundamentales como los que dan cuenta de la priorización de políticas en municipios PDET.



No es claro cómo el cruce de los pilares garantizará la integralidad del Acuerdo.

2 Se evidencian pocas capacidades de la infraestructura institucional encargada de la implementación

Hay sobrecarga de funciones en la Oficina del Alto Comisionado para la Paz.

Se ha restado poder de coordinación con otras entidades, al subordinar la Unidad para la Implementación al Comisionado



Estos problemas no se corrigen ni mitigan en el Plan.

3 Se proponen ajustes de largo plazo en la reincorporación de excombatientes, pero sin medidas para solucionar problemas urgentes

Atender las necesidades de las personas que abandonan las armas demanda cambios urgentes y los ajustes al Programa de Reincorporación y la puesta en marcha del Sistema Nacional de Reincorporación que se propone, pueden tomar buena parte de lo que le queda al Gobierno.

4 No es claro de dónde salen los nuevos recursos y tampoco hay medidas para promover la rendición de cuentas

Aunque el articulado define nuevos lineamientos para la asignación del presupuesto de OCAD Paz, no es claro qué recursos se van a asignar si esta bolsa está casi vacía.



El incremento del presupuesto requiere mayor transparencia y acceso a la información, y la creación de mecanismos de rendición de cuentas, ausentes en el PND.

5 Reducción de los recursos para las víctimas

En el Plan se crean algunos instrumentos y medidas que buscan avanzar en satisfacer los derechos de las víctimas. Sin embargo, se reducen los recursos destinados al Punto 5 del Acuerdo de Paz.



Pasa de aprox. 4 billones a **1,6 billones**



5 recomendaciones



1 Avanzar en medidas urgentes a problemas prácticos

Si bien se proponen ajustes estructurales en temas como política de drogas y reincorporación, es importante solucionar problemas del presente.

Por ejemplo, acelerar la implementación de proyectos productivos para familias que firmaron acuerdos de sustitución o estrategias para garantizar la sostenibilidad de los proyectos de reincorporados.

2 Definir mecanismos para articular la ejecución de diversos planes y programas en territorio

Algunos de ellos son los Planes de Acción para la Transformación Regional, el Programa de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS) y los TOAR, entre otros.

3 Aprender de los errores y aciertos de fondos y sistemas que ya existen

El PND crea una serie de nuevos fondos y sistemas que si no se articulan con los que ya existen pueden generar confusión, duplicidad de funciones y desperdicio de recursos.

1

2

3

4

5



Incorporar mecanismos que garantizan mayor transparencia en la ejecución de recursos

El Gobierno debe rendir cuentas sobre la ejecución del presupuesto para la paz. Un nuevo escenario de dudas puede tener efectos sobre la confianza de las comunidades en el Estado.



Priorizar los municipios PDET

La ejecución de programas y recursos en los municipios con mayores vulnerabilidades debe estar en el centro de las acciones para lograr verdaderas transformaciones y no dispersar recursos.

